



HAL
open science

Suivre une trace, ressentir une ambiance. Le cas des explorations archéologiques à Arcy-sur-Cure, Bourgogne

Gwendoline Torterat

► To cite this version:

Gwendoline Torterat. Suivre une trace, ressentir une ambiance. Le cas des explorations archéologiques à Arcy-sur-Cure, Bourgogne. *Techniques & Culture*, 2021, Abîmes, abysses, exo-mondes. Exploration en milieux-limites, 75 (1), pp.36-53. 10.4000/tc.14933 . hal-03337108

HAL Id: hal-03337108

<https://hal.science/hal-03337108>

Submitted on 7 Sep 2021

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.



Distributed under a Creative Commons Attribution 4.0 International License

Techniques & Culture

75-1 | 2021

Abîmes, abysses, exo-mondes. Exploration en milieux-limites

Abysses, abysses, exo-worlds. Explorations in borderline environments

Sous la direction de Stéphane Rennesson et Annabel Vallard

Édition électronique

URL : <https://journals.openedition.org/tc/14933> | ISBN : ISBN 978-2-7132-2874-2

[En ligne], 75-1 | 2021, mis en ligne le 18 juin 2021

Torterat, G., 2021, Suivre une trace, ressentir une ambiance. Le cas des explorations archéologiques à Arcy-sur-Cure, Bourgogne, Techniques & Culture, 75 (1): 36-53

Fouillés par André Leroi-Gourhan et son équipe, les grottes et abris-sous-roche d'Arcy-sur-Cure (Bourgogne, France) constituent un ensemble de sites préhistoriques exceptionnellement riches pour cette région. Grâce au témoignage des fouilleurs qui y ont travaillé entre 1946 et 1963, cet article propose de restituer ce qu'implique l'exploration de ce type de milieu à la fois naturel et anthropisé. Si le monde souterrain présente des qualités *a priori* hostiles, il n'a jamais empêché les humains de s'y engouffrer pour y vivre les expériences sensibles si particulières qu'il offre, et ce, dès les époques les plus anciennes du Paléolithique. L'archéologie rend compte d'une partie de leurs activités sous terre, notamment par une démarche expérimentale qui consiste à reconstituer leurs comportements techniques (savoir-faire, traditions techniques, etc.), à mieux cerner leurs choix, leurs modes de vie à partir de quelques vestiges conservés. Quant à l'anthropologie sociale, elle les actualise en enquêtant sur les sentiments que nos contemporains y ressentent. Ce double régime de temporalité met en perspective l'expérience souterraine et les relations que les humains établissent avec le milieu particulier des cavernes.

Mots clefs : émotions, sentiments, sens, grottes, Préhistoire, archéologie, spéléologie

Excavated by André Leroi-Gourhan and his team, the caves and rock shelters of Arcy-sur-Cure (Bourgogne, France) constitute a set of exceptionally rich prehistoric sites for this region. Through the diggers's testimony who worked there between 1946 and 1963, this article proposes to reconstruct what is involved in exploring this type of environment, both natural and

anthropized. If the underground world presents a priori hostile qualities, it has never prevented humans from rushing into it to live the sensitive experiences that it offers, from the earliest periods of the Paleolithic. Archaeology gives an account of some of their activities underground, notably through an experimental approach that consists of reconstructing their technical behavior (know-how, technical traditions, etc.), to better define their choices and their way of life from the few preserved remains. As for social anthropology, it brings them up to date by investigating the feelings that our contemporaries experience there. This double regime of temporality puts into perspective the subterranean experience and the relationships that humans establish with the particular cave environment.

Key words : emotions, feelings, senses, caves, prehistory, archaeology, speleology

(...)

[Commander ce numéro] URL : <http://editions.ehess.fr/revues/numero/abimes-abysses-et-exo-mondes/>